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 : الخطبة الأولى 

، ونستغفره، ونتوب  ليه، ونعوذ به من شرور أنفسنا، ومن  ا الحمد ل، نحمده، ونستعينه[ 
سيئات أعمالنا، من يهده الله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي له، وأشهد أا لا  له  لا الله وحده لا 
شريك له، وأشهد أا محمداً عبده ورسوله صلى الله عليه، وعلى آله، وصحبه وسلم تسليماً كثيراً 

 . لى يوم الدين

 : ]عدأما ب

ويرشدهم بعد غوايتهم، جاء ليقيمهم على الحق والطريق المستقيم، كان العرب إذ ذاك ... 
متفرقين في عباداتهم، فمنهم من يعبد الشمس، ومنهم من يعبد القمر، منهم من يعبد الأشجار 

اء والأحجار، منهم من يعبد اللات والعزى والأنبياء والصالحين والجن وغير ذلك من ضلالاتهم، ج
اعبدوا الله لا تشركوا بش شي،ا، ودعوا ما كان يعبد لافلاف م الماضون من شرك بال وعبادة : ليقول لهم

غيره، فماذا قابلش قومش؟ وبأي شيء قابلوه؟ قابلوه بالت ذيب والإن ار، ووصفوه بأنش كاذب مفتري، 
ليِنَ اكْتتَبَهَاَ وَ : (وبأنش فاحر، وبأنش مجنون، ولان هذا الأِشياء توحى إليش وتملى عليش قاَلوُا لافََاطِيرُ الأوََّ

، قابلوا هذه الدعوة الحقة، والدعوة الصالحة، التي هي دعوتهم لعبادة )فهَِيَ تمُْلىَ عَليَْشِ بُْ رَةً وَلاصَِيلا
ومعبوداتهم الباطلة، دعاهم  الله، وإخلاا الدين ل، قابلوها بالت ذيب والإن ار، وتعصبوا لوثنيتهم

تعبدون، تدعون من لا يسمع ل م دعاء، ولا يقدر : ليح موا العقل، ويدعوا عنهم الضلال، قال لهم
على رد الجواب، تدعون من لا يملك لنفسش نفع ولا ضرا ولا موتا ولا حياة ولا نشورا، تدعون من 

الشفاعة، وتدعون رب م وخالق م لا يسمع ولا يبصر، ولا يغني عن م شي،ا، تدعونهم تريدون 
ورازق م، ومن يسمع كلام م، ويعلم لاحوال م، ويرى م انت م، ومن لا تخفى عليش خافية في الأرض 

 .ولا في السماء

: ، وقفوا لامام هذه الدعوة، موقف العداء والت ذيب، مطابقا لأعداء الرفل قبلهم  ا العرب 
ا : (، كقوم نوح يقول الله عنهم)ونَ لاتَوََاصَوْا بشِِ بلَْ همُْ قوَْمٌ طَاغُ ( وَقاَلوُا لا تذََرُنَّ آلهِتََُ مْ وَلا تذََرُنَّ وَدًّ

َ وَحْدَهُ وَنذََرَ مَا كَانَ : (، وقوم هود يقولون)وَلا فُوَاعًا وَلا يغَُوثَ وَيعَُوقَ وَنسَْرًا قاَلوُا لاجَِْ،تنَاَ لنِعَْبدَُ اللهَّ
ادِقيِنَ يعَْبدُُ آباَؤُناَ فأَْتنِاَ بمَِ  قاَلوُا ياَ شُعَيْبُ لاصََلاتكَُ : (، وقوم شعيب يقولون لش)ا تعَِدُناَ إنِْ كُنْتَ مِنَ الصَّ

، إنها طريقة لاعداء الرفل في الوقوف لامام دعوة الحق إلى توحيد الله )تأَمُْرُكَ لانَْ نتَْرُكَ مَا يعَْبدُُ آباَؤُناَ
مضى في دعوة قومش إلى توحيد الله، وإخلاا  -مصلى الله عليش وفل-وإخلاا الدين ل، إن محمد 

الدين ل، لم يأتهم بظلم في دمائهم ولاموالهم، وإنما جاء ليخلصهم من غوايتهم، وينقذهم من جهالتهم، 
ل ن القوم تعصبوا لتلك الوثنية الخرافية، وتلك العقيدة الوهمية التي لا حقيقة لها في الوجود، دعاء 

 لادى إلى فساد العقول وانغلاقها عن الخير، لقد دعاهم وتلى القرآن عليهم غير الله وتعلق بغير الله
وجادلهم بالتي هي لاحسن ولاقام البراهين الصادقة على فساد الشرك وضلالش، ولانش الضلال المبين 
والباطل، مضى في دعوتش، ولاصحابش ولاتباعش ينالون من لاذى قريش ما ينالون، لا فيما المستضعفين 

هم، فقد صب عليهم فوط العذاب، ولاوذوا فمن مقتول ومن معذب ومن، ومن، ول ن والأرقاء من
يواصل دعوتش، والله يثبت قلبش، ويخبره بخبر الماضي، يعرض نفسش  -صلى الله عليش وفلم-الرفول 

على قبائل العرب في موفم الحج، يدعو إلى الله وإلى دينش وإلى من ينصره حتى يبلغ رفالات ربش، 
إلى الصلاة والزكاة ولا الصوم ولا الحج، وإنما كان بم ة دعوة لتصحيح العقيدة، ما دعاهم 



وتخليصها من الضلالات والخرافات، وإنما فرضت عليش الصلوات الخمس قبل الهجرة بسنوات، 
بذلت قريش كل مجهودها في فبيل إطفاء هذه الدعوة، ومنعها من الانتشار خارج م ة، وتآمروا 

، تواط،وا على ت ذيبش، واجتمعوا على إن ار )مَعُوا لهِذََا الْقرُْآنِ وَالْغَوْا فيِشِ لعََلَُّ مْ تغَْلبِوُنَ لا تسَْ : (فقالوا
دعوتش، وهو صابر محتسب، حاصروه في الشعب فنين، وبذلوا كل ما يمل ون إلا لانش كان صابرا 

ِ بأِفَْوَاهِهِمْ : (محتسبا ا نوُرَ اللهَّ ُ إلاِ لانَْ يتُمَِّ نوُرَهُ وَلوَْ كَرِهَ الَْ افرُِونَ  يرُِيدُونَ لانَْ يطُْفِ،وُ ى اللهَّ -، مضى )وَيأَْبَ
في دعوتش صابرا محتسبا، وهاجر من لاصحابش إلى الحبشة من هاجر، فرار  -صلى الله عليش وفلم

ى بعقيدتهم من فتنة  ال افرين والضالين، فلما طال الأمر بالدعوة، واشتد الأمر على لامة الإفلام وعل
، وكانت الدعوة تنتشر يوما بعد يوم رغم ما يعاني النبي ولاصحابش من -صلى الله عليش وفلم-النبي 

الشدائد وال ربات والمعادات العظيمة، تآمرت قريش، كيف لهم لان يوقفوا زحف هذا النور؟ وكيف 
حاولوا  لهم لان يقفوا زحف هذه الدعوة حتى لا تخرج عن نطاق م ة فتنتشر بمن حولهم من العرب؟

فلم تؤثر، ونصبوا العداء فلمن تؤثر في  -صلى الله عليش وفلم-ب ل إم انياتهم، بذلوا المغريات لهو 
ة ماكرة في القضاء على هذه الدعوة في مهدها، ماذا كان؟ تآمروا  ش، فتآمروا مؤامرة شيطاني دعوت

لاظهركم، ف ان هذا رلاي لاخرجوه من بين : واجتمعوا، وتآمروا ماذا يقاومون هذه الدعوة؟ فمن قائل
غير صواب؛ لأنهم يعلمون لانش فصيح القول، حسن النطق منح عليش من بهاء الخير، فيصدقش لاي من 
لاحياء العرب، وفي ون لش النصر على من عاداه، تآمروا على اعتقالش ووضعش تحت الإقامة الجبرية 

صلوا إلى من يصلوا إليش، إن هذا ليس صواب، فصوتش فيخترق الحجب، وفوف ي: في منزلش، فقالوا
ش ويتفرق دمش فيهم فلا  ش بم ر من شجعان قريش، ل ي يقضوا علي ش والقضاء علي فتآمروا على قتل

: م روا ودبروا مؤامراتهم الدني،ة، ول ن لامر الله فوق كل ذلك. يستطيعوا بنو هاشم لان يقاوموا غيرهم
ُ غَالبٌِ عَلىَ لامَْرِهِ وَلَِ نَّ لاكَْثرََ ( ، اجتمعت تلك الفتيان الذين يريدون القضاء على )النَّاسِ لا يعَْلمَُونَ وَاللهَّ

وَجَعَلْناَ : (رفول الله، فيخرج عليهم وقد لالقي النعاس عليهم، ويهيل التراب على رؤوفهم وهو يتلوا
ا فأَغَْشَيْناَهمُْ فهَمُْ لا يبُْصِرُو ا وَمِنْ خَلْفهِِمْ فَدًّ ، فأفقط من لايدي القوم وحار لامرهم )نَ مِنْ بيَْنِ لايَْدِيهِمْ فَدًّ

لان تلك المؤامرة لم تؤثر، ولم تؤدي غرضها، بل باءت بالفشل، وحاولوا ماذا يعملون؟ وجاء دور 
الهجرة، فخرج النبي من بينهم، فبذلوا كل جهد لمن يصل إليش، ولمن يعتقلش، ولمن، ولمن، ووضعوا 

لابصارهم عنش، وحاول فراقة ابن مالك ذلك الأمر، المغريات كلها، فحال الله بينهم وبينش، ولاعمى 
ول ن قدمش قد فاخت في الأرض مرتين لاو ثلاث حتى علم لان هذا لامر فماوي لا قدرة للمخلوق 

ة إلى المدينة، وعند ذلك يتعمد المسلم ما لافباب هذه  -صلى الله عليش وفلم-عليش، هاجر  من م 
ه الهجرة؟ إن هذه الهجرة من م ة إلى المدينة لم ت ن الهجرة ما لافباب هذه الهجرة؟ وما الداعي لهذ

الحال، ولا لانها بدليل على توقف الدعوة، بل الهجرة طريقا لانتشار الدعوة، ووفيلة ... هجرة لإلقاء 
ة الله، إنهم لم يهاجروا لأجل خوف على لانفسهم فقط، ول ن هاجروا  للجد والنشاط في تبليغ رفال

ة حماية لعقيدتهم، هاجروا لأ ة لأرض الدعوة؛ ولأن العصاب ن لارض م ة إذ ذاك لم ت ن صالح
المؤمنة التي ثبتت على إيمانها رغم كل التحديات لا بد لهذه القاعدة من لارض صلبة تقيم بنيانها 

ولاصحابش الذين معش،  -صلى الله عليش وفلم-عليها، ف ان لامر الله لان هاجر إلى المدينة، فهاجر إليها 
ة وتسترا، خوفا من كيد ال افرين وظلم الظالمين، هاجر إلى المدينة بعدما فشى هاجر كل منهم خفي

ش  ة من الأوس والخزرج على لان يحموه ومنعوه مما يمنعون من الإفلام فيها، وبعدما اتفق مع ف،
لما ل في ذلك من الح مة العظيمة،  -صلى الله عليش وفلم-لاهليهم ونسائهم ولاموالهم، فهاجر إليهم 

الأوس والخزرج محمدا ولاصحابش ب ل افتقبال مم ن، افتقبلوه بالنفوس الطيبة، والأخلاق  افتقبل
الفاضلة، فآخى النبي بين الأنصار والمهاجرين، تلك الأخوة الصادقة القائمة على الدين والهدى 

 .والحمد ل رب العالمين

ة لم ت ن انتقال لأرض لاخصب من لارض،أيها المسلم ول نها انتقال  ، هذه الهجرة النبوي
لحماية العقيدة، ولتقم العقيدة الصحيحة مبدئها على لارض صلبة، ولتنطلق هذه الدعوة في حرية 
ولامان، إنها تحول من شرك إلى إفلام، ومن شر إلى خير، ومن ضلال إلى هدى، ومن ضيق إلى 

المدينة والتقى  فعة، ومن ضعف إلى قوة، ومن بروز لمبدلا الافت انة والذل والهوان، لقد هاجر إلى
رضي الله عنهم -الأوس والخزرج بإخوانهم المهاجرين، فآووهم ووافوهم وآزروهم على لانفسهم 

، إنها هجرة بينت حقا لان الأمة، لامة وحدة وعقيدة، ولان هذه العقيدة العظيمة تحقيق كلمة -ولارضاهم



حبة الصادقة، والأخوة الصالحة التوحيد وجمع ال لمة عليها، إنها هجرة تبين لان المحبة في الله هي الم
فوق الانتماءات القومية والقبلية والحزبية، إنها هجرة رفع المسلمون بها رؤوفهم، ولاصبح تاريخهم 

، ما لارخوا بيوم مبعثش ولا بموتش، ول ن -صلى الله عليش وفلم-منذ ذلك الزمن يؤرخون بهجرة محمد 
ون منها من حال إلى حال، إنها تعلم الصبر لارخوا بهذا العمل العظيم هجرتش التي تحول المسلم

ُ لانْتصََرَ مِنْهمُْ وَلَِ نْ ليِبَْلوَُ : (والثبات، والله قادر لان ينصر نبيش، ول ن كما قال جل وعلا وَلوَْ يشََاءُ اللهَّ
ما ، إنها الهجرة العظيمة، هجرة الإفلام إلى المدينة، هجرة عوض الله بها المؤمنين )بعَْضَُ مْ ببِعَْضٍ 

فاتهم مما تركوا من الوطن والمال، عوضهم الله فجعل الدين تم ن في قلوبهم، ثم فتحوا الفتوح، 
وكانوا قادة العالم في كل لاحوالهم، مل هم الله رقاب العالم بصدقهم وإيمانهم وإخلاصهم، إنها هجرة 

ها ويلقى الله عليها، إنها تبين فيها قوة الإيمان، وثبات العقيدة، العقيدة الحقة التي يعيش المسلم علي
هجرة تذكر الأمة بماضيها المجيد، تذكرهم بالرعيل الأول، الذين لافلموا حقا ، وآمنوا حقا، وهاجروا 

للِْفقُرََاءِ الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ لاخُْرِجُوا مِنْ دِياَرِهِمْ وَلامَْوَالهِِمْ : (في الله حقا، وجاهدوا في الله حق الجهاد
ادِقوُنَ يبَْتغَُونَ  َ وَرَفُولشَُ لاوُلَ،كَِ همُُ الصَّ ِ وَرِضْوَاناً وَينَْصُرُونَ اللهَّ ، هؤلاء لاصحاب محمد )فضَْلا مِنَ اللهَّ

ارَ وَالإِيمَانَ مِنْ قبَْلهِِمْ يحُِبُّونَ مَنْ هاَجَرَ : (، وإخوانهم الأنصار-صلى الله عليش وفلم- ءُوا الدَّ وَالَّذِينَ تبَوََّ
ا لاوُتوُا وَيؤُْثرُِونَ عَلىَ لانَْفسُِهِمْ وَلوَْ كَانَ بهِِمْ خَصَاصَةٌ وَمَنْ إلِيَْهِمْ وَلا  يجَِدُونَ فيِ صُدُورِهِمْ حَاجَةً مِمَّ

وَالَّذِينَ جَاءُوا مِنْ بعَْدِهِمْ يقَوُلوُنَ رَبَّناَ : (، والتابعون لهم بإحسان)يوُقَ شُحَّ نفَْسِشِ فأَوُلَ،كَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 
َّذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ ا إنَِّكَ رَءُوفٌ غْفرِْ لنَاَ وَلإِخْوَاننِاَ الَّذِينَ فَبقَوُناَ باِلإِيمَانِ وَلا تجَْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلا للِ

، لاهل الهجرة والنصرة والدفاع -صلى الله عليش وفلم-، إنها صحبة النبي، إنهم لاصحاب محمد )رَحِيمٌ 
رفع كلمة الله، فرضي الله عنهم ولارضاهم، وجزاهم عن الإفلام لاحسن  عن هذا الدين، والسعي في

الجزاء إنش على كل شي قدير، إنها الهجرة النبوية يتذكر المسلم كل عام آثارها لا يتب ى عليها ولا 
ليحتفل بها، ول ن ليحولها عقيدة وفلوكا وفيرة وعمل، ويتذكر لاؤل،ك ولاعمالهم الطيبة ولاخلاقهم 

 .ي الله عنهم ولارضاهم، وجزاهم عن الإفلام خيراالفاضلة، فرض

أقول قولي هذا، واستغفر الله العظيم الجليل لي ولكم ولسائر المسلمين من كل ذنب،  
 .فاستغفروه وتوبوا  ليه  نه هو الغفور الرحيم

  

 :الخطبة الثانية

له  لا الله الحمد ل، حمدا كثيرا طيبا مباركا فيه كما يحب ربنا ويرضى، وأشهد أا لا  
وحده لا شريك له، وأشهد أا محمد عبده ورسوله، صلى الله عليه وعلى آله وصحبه وسلم تسليما 

 .كثيرا  لى يوم الدين

 :أما بعد 

 .اتقوا الله تعالى حق التقوىفيا أيها الناس،  

ة، المدين -صلى الله عليش وفلم-قدم النبي : قال -رضي الله عنهما-روى ابن عباس  عباد الله،
يوم صالح نجا الله فيش بني إفرائيل، : ، قالوا"ما هذا؟: "فرلاى اليهود يصومون يوم عاشوراء، فقال

شهر عظيم لانجى الله  فيش موفى وقومش : " وفي لفظ لانش قال، "نحن لاولى ولاحق بموفى من م: "فقال
 ."ولاغرق فيش فرعون وقومش، فنحن نصومش ش را ل

نحن لاحق ولاولى بموفى " -صلى الله عليش وفلم-لايها المسلمون، قولش  أيها المسلموا،
ولامتش لاولاد جميع الأنبياء لان كما بين جل وعلا في  -صلى الله عليش وفلم-نعم، إن محمدا ". من م

َّبيُِّ وَالَّذِ : (كتابش العزيز َّذِينَ اتَّبعَُوهُ وَهذََا الن ُ وَليُِّ الْمُؤْمِنيِنَ إنَِّ لاوَْلىَ النَّاسِ بإِبِْرَاهِيمَ للَ ، )ينَ آمَنوُا وَاللهَّ
امتداد لأمم الأنبياء السابقين، فإن كل نبي يؤمن بالأنبياء قبلش،  -صلى الله عليش وفلم-فأمة محمد 



فُولُ بمَِا لانُْـزِلَ : (ومحمد ولامتش آمنوا بجميع الأنبياء والمرفلين، ولم يفرطوا بين لاحدا منهم آمَنَ الرَّ
قُ بيَْنَ لاحََدٍ مِنْ رُفُلِ إلِيَْشِ مِ  ِ وَمَلائَِ تشِِ وَكُتبُشِِ وَرُفُلشِِ لا نفُرَِّ  ).شِ نْ رَبِّشِ وَالْمُؤْمِنوُنَ كُلآ آمَنَ باِلَّ

ة تبين الداعي إلى الله لان الشر  أيها المسلم، إن في قصة موفى مع فرعون، قصة عجيب
المسلم، فالمسلم يعمل الدعوة إلى الله، كلش مهما حصلت م ائده ومؤامرات وتسلطش، لان ذلك لا يخذل 

ش، ومهما بلغ الشر مبلغش؟ فإن ذلك لا يوقف المسلم عن  ش ومعلن كلمت يقين ولامل لان الله ناصر دين
طريق الخير والدعوة إلى الله، وإن فيش لايضا قرة عين المؤمن، لان الله ناصر دينش ومعلن كلمتش، وإن 

م وطغيانهم؛ لينتبهوا قبل فوات الأوان، ولان من فار على طريق في ذلك لتنبيش للمتمادين في ضلاله
فرعون اللعين، الذي كفر بال وقتل لاولياءه، من فار على طريقش، فطريقش طريقش بتوفيق من الله، قال 

مِنْهمُْ يذَُبِّحُ إنَِّ فرِْعَوْنَ عَلا فيِ الأرَْضِ وَجَعَلَ لاهَْلهَاَ شِيعًَا يسَْتضَْعِفُ طَائفِةًَ : (جل وعلا عن فرعون
، وإذا ما نظرنا للأحداث الجارية في غزة مع إخواننا )لابَْناَءَهمُْ وَيسَْتحَْيِي نسَِاءَهمُْ إنَِّشُ كَانَ مِنَ الْمُفْسِدِينَ 

في الإفلام إخواننا في فلسطين، وما يجري عليهم من قتل وتشريد وظلم وعدوان وطغيان وتسلط 
، من شاهد هذه الأحداث المؤلمة، وهذه الجراحات المؤلمة، وهذا ووحشية ما عرف التاريخ لها مثلا

العذاب العظيم، وهذه المعدات المتطورة، تصب على لايدي عزل من السلاح، لا قدرة ولا قوة معهم، 
إلا قوة قلوبهم وثباتهم وصبرهم لامام هذه التحديات العظيمة، وهذه الوحشية العظيمة، ويعلم لان الظلم 

اية، ولان الظلم مهما بلغ لاهلش، ومهما نالوا فلا بد للظلم من نهاية، إن الله عاقب فرعون، لا بد لش من نه
فأشتد مل ش ودولتش ولاغرقش في البحر وقضى عليش، فهو قادر جل وعلا على كل شيء، إن هذا الظلم 

، ولان والعدوان الذي لا مبرر لش، إنما هو مؤشر لخير ينتقبش المسلم، فعلى المسلم لان يلتزم الحق
ش، ويعلم لان هذا لقضاء وقدر من الله مَا لاصََابَ مِنْ مُصِيبةٍَ فيِ الأرَْضِ وَلا فِي : (يحسن الظن برب

ِ يسَِيرٌ  لَِ يْلا تأَْفَوْا عَلىَ مَا فاَتَُ مْ وَلا تفَْرَحُوا * لانَْفسُُِ مْ إلاِ فيِ كِتاَبٍ مِنْ قبَْلِ لانَْ نبَْرَلاهَاَ إنَِّ ذَلكَِ عَلىَ اللهَّ
ا : (، إن النصر بيد الله، إن النصر بيد الله)مَا آتاَكُمْ بِ  ُ فلاَ غَالبَِ لَُ مْ وَإنِْ يخَْذُلُْ مْ فمََنْ ذَ إنِْ ينَْصُرْكُمُ اللهَّ

ي ينَْصُرُكُمْ مِنْ بعَْدِهِ  ، ولاين ...، إنها لامور تؤلم المسلم حقا إذا فمعها لاو شاهدها، يرى الباطل كيف)الَّذِ
منظمات الدولية؟ لاين حقوق الإنسان؟ ولاين المنظمات الدولية؟ لامام هذا الظلم حقوق الإنسان وال

والعدوان، مما يعطي شعورا لان لاعداء الإفلام دائما على اجتماع واتفاق ضد هذا الدين وضد هذه 
العقيدة، فليثبت المسلمون على دينهم، وليمدوا إخوانهم بدعاء الله لهم لتثبيت لاقدامهم، وإصلاح قلوبهم 
واجتماع كلمتهم، ولان يمدوهم بما يستطيعون المدد، فإنهم في غاية الحاجة ل ل مساعدة، إن هذا دليل 
على التحام الأمة، وتعاونها مع إخواننا، فالمؤمنون كالبنيان يشد بعضش بعضا، وكالجسد الواحد إذا 

َّذِينَ  لتَجَِدَنَّ : (اشت ى منش عضو تداعى لش فائر الجسد بالحمى والسهر، وصدق الله لاشََدَّ النَّاسِ عَدَاوَةً للِ
ة نبيهم موفى )آمَنوُا الْيهَوُدَ وَالَّذِينَ لاشَْرَكُوا ، -عليش السلام-، من هؤلاء اليهود الذين تن روا لرفال

كُلَّمَا لاوَْقدَُوا ناَرًا للِْحَرْبِ : (كتابش، ولاتوا ب ل باطل، وهم لاعداء الخلق عموما، قال جل وعلا: ... وقالوا
ُ لا يحُِبُّ الْمُفْسِدِينَ لاَ  ُ وَيسَْعَوْنَ فيِ الأَرْضِ فسََادًا وَاللهَّ  ).طْفأَهَاَ اللهَّ

، لان يلجأ إلى الله، والتوبة من الذنوب والمعاصي، وعلى إخواننا في فلسطين فعلى المسلم
اجتماع ال لمة، وتآلف القلوب، وطرح الأغراض الشخصية، والوقوف بحزم والتحام لامام هذه 

لتحديات العظيمة، فعسى الله لان يأتي بأمر من عنده، وعسى الله لان يفرج الحال، وي شف الضر إنش ا
 .على كل شيء قدير

َ  إنَِّ : (على عبد الله ورفولش محمد كما لامركم بذلك رب م، قال تعالى وصلوا رحمكم الله،  اللهَّ
 ).ذِينَ آمَنوُا صَلُّوا عَليَْشِ وَفَلِّمُوا تسَْليِمًاوَمَلائَِ تشَُ يصَُلُّونَ عَلىَ النَّبيِِّ ياَ لايَُّهاَ الَّ 

صلي وفلم وبارك على عبدك ورفولك محمد وارض، اللهم عن خلفائش الراشدين اللهم  
لابي ب ر وعمر وعثمان وعلي، وعن فائر لاصحاب نبيك لاجمعين، وعن التابعين، : الأئمة المهديين

 .بعفوك وكرمك وجودك وإحسانك يا لارحم الراحمين وتابعيهم بإحسان إلى يوم الدين، وعنا معهم

لاعز الإفلام والمسلمين، ولاذل الشرك والمشركين، ودمر لاعداء الدين، وانصر عبادك  اللهم 
 .الموحدين، واجعل اللهم هذا البلد آمنا مطم،نا، وفائر بلاد المسلمين يا رب العالمين



اللهم وفقهم لما تحبش وترضى والمسلمين، آمنا في لاوطاننا ولاصلح لامتنا وولاة لامرنا،  اللهم 
اللهم وفق إمامنا إمام المسلمين عبدالله بن عبدالعزيز ل ل خير، اللهم لامده بعونك وتأييدك، اللهم لاره 
الحق حقا وارزقش إتباعش، ولاره الباطل باطلا وارزقش اجتنابش، اللهم دلش على كل عمل تحبش وترضاه، 

بش صفوفها على الخير والهدى، اللهم شد لازره بولي عهده فلطان ابن  اللهم اجمع بش كلمة الأمة ووحد
ش واجعلهم جميعا دعاة خير وتقوى إنك على كل شيء قدير  ش ولاعمال عبدالعزيز فدده في لاقوال

 .العالمين

، ولإخواننا الذين فبقونا بالإيمان، ولا تجعل في قلوبنا غل بالذين آمنوا ربنا ربنا اغفر لنا 
 .م، ربنا ظلمنا لانفسنا، وإن لم تغفر لنا وترحمنا لن ونن الخافرينانك رؤوف رحي

منزل ال تاب منشأ السحاب هازم الأحزاب اهزم لاعدائك اليهود، اللهم لادر عليهم دائرة  اللهم
السوء، اللهم لانزل بهم بأفك الذي لا يرد عني القوم المجرمين، اللهم لانزل بهم بأفك الذي لا يرد 

الأيتام  عني القوم المجرمين، اللهم اغفر للشهداء، اللهم اغفر للشهداء، اللهم اغفر للشهداء، وارحم
والأطفال والأرامل، اللهم ارحم الأطفال، اللهم ارحم هؤلاء الأطفال العُزل، اللهم كن لهم عونا 
ونصيرا، اللهم إنهم قد ظلموا ولانت لاعلم، اللهم قد تعدي عليهم ولانت لاعلم فنسألك نصرك وتأييدك يا 

نْياَ حَ : (حي يا قيوم إنك على كل شيء قدير  ).سَنةًَ وَفِي الآخِرَةِ حَسَنةًَ وَقنَِا عَذَابَ النَّارِ رَبَّناَ آتنِاَ فيِ الدُّ

إن الله يأمر بالعدل والإحسان، وإيتاء ذي القربى، وينهى عن الفحشاء والمن ر  عباد الله،
والبغي يعظ م لعل م تذكرون، فاذكروا الله العظيم الجليل يذكركم، واش روه على عموم نعمش يزدكم، 

 . يعلم ما تصنعونولذكر الله لاكبر، والله

 


